

En la Redacción y Administración, calle Mayor, 27, principal. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico...

EL LIBERAL
Diario político y de intereses materiales

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA
Propietario: D. ENRIQUE ARROYO Y RODRIGUEZ

En Alicante, un mes... 1'75 pes.
Un trimestre... 5
Fuera de la capital, trimestre... 5'50
Extranjero, trimestre... 10
Número suelto... 0'10

Pago anticipado
TELÉFONO N.º 158

AÑO XIII

ALICANTE: SÁBADO 7 DE MAYO DE 1898

NUM. 3597

UNA OPINION SOBRE LA GUERRA

En el último número de La Nouvelle Revue publica su ilustre directora Mme. Juliette Adam un luminoso artículo acerca de la guerra actual.

La guerra! La guerra querida, tramada, hecha por el pueblo que más ha contribuido a difundir las ideas de paz y que ha suprimido antes que ningún otro su ejército permanente...

Habría que creer en un maquiavelismo, en una hipocresía colosal de todo el pueblo americano, ó en una debilidad cívica incalificable que le deja abandonado a la dirección de una turba de rebucadores de negocios sucios...

El semblante que ponen ahora los utopistas no puede ser más lamentable. Que este fin de siglo, que por las exposiciones, por los cables, por los ferrocarriles, por el vapor, parecía tener por misión el destruir toda barrera entre los pueblos, estrechar los lazos de fraternidad humanitaria...

¡Ah! Sí, pobres ciudadanos; vosotros erais y sois los agentes inconscientes de los pueblos, que se burlan de vuestros sentimentalismos y de vuestras excitaciones; vosotros, alabados, admirados, glorificados por aquellos mismos que pueden aprovecharse de la destemplanza en que vuestras teorías humanitarias envuelven al espíritu de la raza...

¡La humanidad! enorme sonido hueco y peligroso si los hay, explotados por los anglosajones con infernal habilidad; obligación y contrato firmados por los demás, y a los cuales toda la historia anglo-sajona, antigua y moderna de América y de Inglaterra, dan el más brutal mentis diariamente.

nado a toda raza vencida por los americanos y por los ingleses?

La civilización, la humanidad, son palabras que usan diariamente los estadistas y los filántropos anglo-sajones, palabras que flotan sobre sus espíritus como banderolas y gallardetes para atraer a la fiesta a los bobos de los alrededores...

Los germanos tienen el mismo arsenal de maquiavelismo en las palabras que los anglosajones; pero son más francos, menos hipócritas, porque, al mismo tiempo que la superioridad de su raza, afirman el derecho de la fuerza.

¿Qué es, pues, la civilización para los que inocentemente creen en sus beneficios? ¿Es el resplandor, cada vez más lejano y más alto, hacia el cual marcha la humanidad y del cual en cada etapa un pueblo roba una chispa para aprovecharse de ella?

¿Pero ¿existe en verdad una civilización? ¿Quién osaría afirmarlo? Hay civilizaciones múltiples, que han nacido, que se han desarrollado, se han engrandecido, han envejecido y han muerto, y siempre su degeneración ha atraído, como el cadáver a los buitres hambrientos, a los pueblos, impulsados por su estado de civilización más joven y más vigorosa...

La continuidad de la fuerza de las civilizaciones es un sport: consiste en el sostenimiento de su actividad física, de su energía, según parece. Una civilización que quiere conservarse debe hacer como los viejos, sostener su actividad, y no puede, sin peligro, desatender ninguna de sus fuerzas para defenderse de las codicias de las civilizaciones trabajadoras...

Nuestra civilización francesa tiene grandes analogías con la que siguió a los tiempos de Augusto. Los judíos representan entre nosotros el papel de los libertos en Roma; esclavos de raza extranjera mezclados en la vida íntima del pueblo, prestando servicios individuales con los que llegan lenta y seguramente a captarse la confianza personal de los gobernantes.

na, beneficiándose de los emolumentos de su empleo, lo mismo que el ciudadano se ha beneficiado del producto de la tierra, sin trabararla...

¿Acaso nuestros intelectuales parisienses no os recuerdan a los últimos retóricos de Atenas y de Roma, que a fuerza de diluir el espíritu de una raza mezclándole con el de otras no conservan en la mente sino procedimientos retóricos y se convierten en simples histriones traficantes de opiniones, extraños a la vida y a los sentimientos del pueblo que les escucha y les lee en su lengua?

¡Cosa extraña! Este fin de siglo parece que tiene la misión de derrumbar todas las fórmulas trabajosamente impuestas por los sabios a los ignorantes, todos los principios políticos con los cuales los partidos han fanatizado a sus adeptos, todos sus axiomas de derecho y de justicia, que han causado tantos mártires y en cuya realización tantos abusos y malos hechos se cometen.

El hombre es siempre el hombre; marcha guiado por sus pasiones, se deja dirigir por las personalidades más malhechoras y sólo emplea sus fuerzas de resistencia contra el precepto ó la idea que le impone la superioridad de un ideal. El acto y el actor le dominan, la fórmula le irrita. Sin embargo, nuestra renovación no ha de venir sino por el verbo.

¡Ah! El verbo generador, el que fortifica y conserva jóvenes pueblos de edad avanzada, no germina, no crece ni con la riqueza anormal de las especulaciones, con la cual los extranjeros galvanizan a un pueblo, ni con la imitación de los procedimientos políticos de otras naciones, ni con el cosmopolitismo intelectual; nace y renacerá en nuestra Francia con una reflexión sobre nosotros mismos, con la investigación curiosa y sencilla de las casualidades de nuestras ideas y principios, con el despertar del espíritu, adormecido en nuestro suelo con el temple provincial y nacional que ha constituido nuestra raza.

Nuestras simpatías y nuestras antipatías naturales, salidas de las fuentes de nuestro nacional destino, deberían darnos el impulso necesario para nuestro enaltecimiento moral, que sirve de base sólida para el engrandecimiento material. A sacudir el yugo de nuestros retóricos, a combatir la influencia de nuestros libertos so pena de degeneración, a no ser cosmopolita sino para honrar y sostener a nuestros hermanos por la raza, por los sentimientos y por el carácter, debemos dirigir nuestros esfuerzos, cualesquiera que sean los obstáculos, pues tal es la ley superior que nos domina.

Hemos sido ya desposeídos de nuestra influencia en Oriente por una política extranjera contraria a nuestras tradiciones; allí, donde podíamos exigir el reconocimiento de iguales

derechos, sólo compensaciones hemos reclamado. Al abandonar hoy a España sin haber tratado de crear una liga europea, y no un concierto para defender ¡vive Dios! el doble interés europeo y latino, abandonamos nuestros propios intereses y dejamos amenazadas nuestras propias posesiones.

Se han enviado agentes para sobornar, para sobreexcitar y para armar contra nosotros a todos los descontentos, como con gran éxito se ha hecho en Cuba contra España. Cosa curiosa: si como los israelitas de Europa bienen afición por Alemania, donde se les trata peor que en Inglaterra, Italia y Francia, los negros del continente americano sienten cariño a los yanquis, quienes, sin embargo, los desprecian, y declaran que la raza negra, como la india, debe desaparecer.

La hipocresía americana ha cedido, en fin, a la impaciencia del Sindicato, que ha emitido acciones sobre la gran Antilla, y a la Junta cubana de Nueva York, que no ha cesado de mantener públicamente la insurrección con expediciones filibusteras ostensibles.

Se quería en Nueva York que España declarase la guerra por cierto punto de la famosa fórmula humanitaria de que tan desvergonzadamente abusan los Estados Unidos. España, conteniendo los ímpetus de su orgullo y movida por sentimientos de sincera humanidad, acordó la libertad de los reconcentrados y el armisticio; y entonces, temiendo que cualquier suceso fortuito viniese a arreglar las cosas, los americanos descubrieron bruscamente su juego y comenzaron las hostilidades, atropellando todo derecho de gentes reconocido hasta hoy.

Los marinos americanos han capturado barcos mercantes españoles antes de expirar el plazo del ultimatum. Así se comprende en Washington la lealtad, la humanidad y el respeto a la palabra de honor. España se ha vengado, caballerescamente concediendo cinco días de plazo a los buques americanos para salir libremente de los puertos españoles.

Por otra parte, ¿cómo no condenar a los gobernantes de América por los pretextos de que se han valido para justificar la declaración de guerra a un pueblo débil y gastado, por una nación grande, poderosa y colosalmente rica?

Pues qué, sobre una carta robada al representante de España en Washington, carta particular a un amigo, y cuyas confidencias eran rigurosamente ciertas, y sobre una acusación falsa, ya que nada se ha probado respecto de la explosión del Maine, ¿puede fundar América su derecho a intervenir en Cuba? Nunca se han desafiado con más audacia los

LINEA GUIXOT Y COMPANIA

Servicio regular entre Alicante Valencia, Tarragona, Vinaroz, Benicarló y Rouen

Salidas quincenales.—Trasportes combinados por el interior de Francia.—Trasbordos para Inglaterra y puertos del Báltico.



Para fletes é informes dirigirse a los consignatarios y armadores, Sres. Guixot y Compañia, paseo de los Mártires, 30, y calle de San Fernando, 19, Alicante.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL ENTRE ALICANTE Y BARCELONA

El vapor «Luis Pinzón»

Saldrá DIRECTO para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona, Sres. MOLL Y COROMINAS, plaza Palacio; Alicante, Sres. GUIXOT Y C.ª, San Fernando, 19.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

VICENTE BOTELLA
Alicante, 12, Alicante

otra, buscando por todas partes un rincón donde meter aquella tropa de Mingonitos. Tantos esfuerzos rara vez eran vanos; casi siempre conseguía colocar a mis comitentes, y con la perseverancia que distingue a los montañeses, al cabo se aposentaban ellos a sus anchas y a expensas de sus vecinos.

Entonces comenzaba otra agonía para mí: la mujer Mingonito, dotada de una vista fatal me descubría desde el hemicielo, y me prodigaba desde allí miradas, señas y gestos de inteligencia. Parecióme oír desde mi banco:

—Dí, marido, ¿no ves a nuestro diputado? ¡Mira! ¡Por allí, en un rincón, el cuarto de la derecha! (Alto). Buenos días, Mr. Paturot, buenos días.

—¿Dónde diablos le ves tú, mujer? debía decir el esposo.

—¡Estás encandilado! Mira el frac azul, los cabellos castaños, junto a aquel seco de la peluca. (Levantándose).

Este manejo duraba toda la sesión. Aquella familia no había tomado su palco, sino para gozar del espectáculo de su diputado, y madama Mingonito parecía deseosa de comprometerme a los ojos de toda la Cámara... el juego de las manos, las miradas y las señas de familiaridad eran tan significativas que al fin causado me echaba de codos sobre mi pupitre, y volviendo la espalda al enemigo, me condenaba a una inmovilidad completa: este era el único medio de concluir con madama Mingonito. Entonces la legión entera se resignaba a es-

—Un estanco de tabaco: están todos completos en la localidad; pero se os responderá.

—Una cobraduría. ¡Pardiez! Ayer había una y se dió anteayer; pero se os responderá.

Si yo no conseguía las plazas, a lo menos obtenía respuestas oficiales, que remitía a los pretendientes como otros tantos calmantes. No había que hacer sino mantener una correspondencia de la cual había encargado a uno de mis dependientes.

Semejante tarea era soportable; pero una miseria mucho mayor me acometía de cuando en cuando: el comitente abandonaba algunas veces su montaña y viajaba en familia hacia la capital. ¡Terrible aparición! ¡Horrible pesadilla! Desde las seis de la mañana, el padre, la mujer y la hija se colgaban al cordón de mi campanilla. ¡Cómo se levantan en las provincias tan temprano!... Entonces era preciso saltar de la cama, frotarse los ojos y envainarse precipitadamente una bata para recibir a los visitantes campestres y hacerles una acogida graciosa en lugar de enviarlos a todos los diablos.

—¡Hola! ¡Sois vos, tío Mingonito! ¡Vos en París! ¡Qué amable sois viniéndome a ver!

—¡Toma! ¡Pues por qué no! Nosotros sabemos nuestros deberes. ¡Bah! Preguntádselo a Mad. Mingonito.

—Por lo que hace al respeto, no se le puede echar nada en cara a nuestro marido; venera a su diputado, añade Mad. Mingonito.

—Eae es mucho honor para mí, señora. Sentaoe, tío

principios que aparenta servir y defender la República de los Estados Unidos. España, valiente y orgullosa en su aislamiento absoluto, ni siquiera ha recibido, como Grecia recibió de Rusia y como el Transvaal de Alemania, uno de esos telegramas sensacionales que prueban al menos simpatía moral; España, heroica, grande con toda la grandeza de su energía y de su pasión del honor, sostiene hoy firme y alto el pabellón de Europa contra la provocadora, agresiva y devorante América. ¡Ojalá Dios confirmase una vez más a nuestra admirable hermana latina la misión que muchas veces la dió, de abatir al orgulloso y de rebajar al injusto! España tiene conciencia de su abandono y su aislamiento; la fortifica, en vez de abatirla.

Inglaterra parece odiosa con su repentino cambio en favor de América, á la cual ayer trataba aún como un pueblo de foragidos. Esto debe recordarnos que nosotros también somos hermanos de raza de los españoles, y que sus victorias y sus reveses serán nuestros, pues nuestra alma forma parte de la suya.

JULIETTE ADAM.

EL LIBERAL

SÁBADO 7 de Mayo de 1898

PLAN DE CAMPAÑA

Con eso de la guerra todos nos hemos vuelto medio locos. Y el desastre que acabamos de sufrir en Filipinas ha acabado por ponernos de remate.

Y á grandes gritos pedimos la revancha. Y algo más; sobre la revancha queremos á Nueva York y á Chicago y á Washington, ni población más ni población menos, cosas fáciles de conseguir si se atiende el gobierno al siguiente plan de campaña.

Advertencia: El plan no es nuestro, sino de un almirante y de un general que se nos han revelado estas pasadas noches en la mesa del café, sobre cuyo marmol se han trazado infinidad de líneas demostrativas del punto en que se halla Manila, Cavite, la isla del Corregidor, la ensenada de Bacoor y la escuadra del comodoro Dewey, todo eso por una parte, y de otra Nueva York, Boston, Filadelfia, Washington, Nueva Orleans, Cayo Hueso y la escuadra del almirante yankee Sampson, que se pasea muy gallardamente por el Atlántico, cuando no bloquea á la Habana, á Cárdenas, á Matanzas y á Cienfuegos. Todo, todo eso hay que destruir. ¿Cómo? muy bonitamente; con dinero, con barcos, con hombres, con fuego, con metralla; si esto pudiera hacerse que lloviera del cielo, mucho tendríamos adelantado, pero hay que procurarlo de la tierra y forjarlo en España, donde todo ánimo se halla soliviantado por el género y naturaleza de las ofensas y de las injusticias que estamos sufriendo.

Dinero: Recoger todo el que haya, aunque esté metido en las entrañas de la tierra. Se necesitan mil millones, ni un céntimo más ni un céntimo menos, para los preliminares de la guerra con los yankees y para contar con un éxito seguro y con una victoria descomunal, descomplanante.

Con mil millones se construyen 50 acorazados de braga—esta es la frase del almirante que

nos habla—y se levantan de quilla no solo en los tres arsenales que tenemos, sino en aquellos puntos de la costa de plano inclinado y por el que pueda resbalar inmensa mole de hierro.

Hombres: Todo español que ame á su patria que sin excepción de ninguno, porque todos la quieren, cogerán un fusil para defenderla hasta la muerte.

Los cincuenta acorazados que se necesitan para apoderarnos de los Estados Unidos, como éstos quiera hoy despojarlos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, no se construirán en un año ni en dos, y este lapso de tiempo nos favorece, porque mientras la guerra subsista, el estrecho de Gibraltar y el canal de Suez estarán cerrados para el comercio de Norte América, y en ello perderá aquel pueblo avaro y codicioso y que solo del negocio vive, millones y millones que han de extenuarle y eflaquerarle como un perro vagabundo que no encuentra en los estercoleros huesos que roer; en el interin España, que es sobria y que para vivir solo necesita de sol y luz, hará coraje para la guerra y se preparará á ella sin descanso, hasta hacerse formidable. Que en este tiempo vamos á correr el riesgo de perder Filipinas, Cuba y Puerto Rico, ya que nada para la defensa de estas colonias podemos aportar, mejor, lo que no hay que perder es el coraje, y daremos muestras de no perderlo, ni firmando ningún tratado de paz, aunque nos desuelen, en condiciones de dejarnos robar Filipinas, Cuba y Puerto Rico; si se las llevan por la fuerza bruta, allá ellos; nosotros, como única protesta, opondremos los pocos barcos que nos quedan en el Mediterráneo y en el Atlántico, para hacer sentir á Norte América comercial, todo el peso de nuestro enojo y hasta el momento supremo en que hallándonos preparados, caigamos como una avalancha poderosa sobre aquel pueblo aborrecido.

Cuestión todo de paciencia y mala intención, porque en la guerra no solo hay que ser valientes, sino astutos, solapados, traviesos, guerrilleros, corso. Con esta táctica, á principios del siglo, vencimos al ejército de Napoleón, con el corso venceremos también á MacKinley en las postrimerías de él, si menospreciando la política internacional—que como si lo viéramos, ha de consentir que se nos despoje por más débiles,—hacemos nuestra santa voluntad, perpetuando la guerra pequeña hasta declararla formidable y horrible. Cuando tengamos soldados aguerridos, que esto en nosotros es fácil, y barcos potentísimos que oponer á la escuadra norteamericana.

Tal es el plan de campaña del Almirante que se reúne todas las noches con nosotros en el café del Comercio, y del General que lo aprueba, ofreciéndose á secundarlo si de aquí á tres años le dan 100.000 hombres, para arbolar la bandera española en Washington, en Casa Blanca, que promete hacerla servir de despacho de embutidos yankees.

Y á todo esto nosotros sin decir una palabra, por lo mismo de que lo encontramos excelente.

ECOS POLITICOS

Cierto es que no deben ponerse trabas al comercio, y que hay que dejarle mover con toda libertad; pero en circunstancias anormales y en

situaciones críticas como la que atravesamos, el comercio debe ser también no cosmopolita, y como cosmopolita, indiferente á los males de la patria, sino español y patriota, sacrificando el interés sordido que le aguijonea al servicio de la nación que le protege en tiempo de bienandanza y paz.

Ayer hubo un asomo de motin en nuestra población, al enterarse de que se estaban embarcando varios vagones de patatas para el extranjero, siendo así que el pobre no puede hacerse de este artículo de primera necesidad, por el elevado precio que en el mercado alcanza.

La protesta fué unánime, y el gobernador civil de la provincia, como medida excelente, dispuso que las patatas no fuesen embarcadas, mereciendo el entusiasta aplauso de toda la población, y consiguiendo de este modo que se desvaneciese la tormenta que empezaba á formarse con caracteres temibles.

Estamos de acuerdo con lo que dice El Gradador ayer, en un suelto que titula «Algo que no es guerra».

La elevación de los precios que han experimentado algunos artículos de primera necesidad, y que hacen la vida del pobre imposible, no está justificada, y el comercio debe de su parte hacer algún sacrificio para resolver de una manera satisfactoria la crisis económica que aflige á la patria, de lo contrario no le sorprenda que el Gobierno tome medidas radicales para atajar todas esas transacciones que verifica la usura, vendiendo al extranjero los artículos que el país hoy más que nunca necesita, para negociar con el cambio y con el género, y deparar con esto situaciones difíciles, que soliviantan los ánimos y acarrear motines que el hambre á la postre viene á justificar.

Hay que ser españoles en todo, hay que ser en todo patriotas, y demostrarlo con hechos y abnegaciones.

Nosotros nunca hemos dudado de que La Unión Democrática es español y patriota y ardiente defensor de la honra y de la integridad de nuestro suelo, pero conceptuamos obra superior á sus esfuerzos y alcances abrir cauces y en estas circunstancias, á las ideas y propósitos que proclama con destemplado y ronco vocerío.

El Gobierno tiene oposiciones en las Cámaras, y éstas, llevadas del más alto sentido patriótico, se reservan, como han dicho, la libertad de acción, para juzgar la conducta de nuestros gobernantes, en lo que pueda tener de improvisora, que esto en su día se probará, que la improvisación no existe allí donde se carece de recursos para hacer frente á todas las deficiencias, pero en el interin, desde Romero Robledo á Fernando González, y desde Barrio y Mier á Silvela, todos han ofrecido al Sr. Sagasta su patriótico y nobilísimo concurso para hacer frente á la situación por demás aflictiva que atraviesa la patria.

Esto es lo que necesita el país, buenas voluntades y no acres censuras; hoy estamos en días de luchar con las armas y no con la lengua. Aplacemos toda discusión para después que terminemos honrosamente la guerra que nos abrumba.

Copiamos de La Unión Democrática.

«El tío Sam está muy orgulloso por lo de Cavite. No hay motivo para tanto. Detrás de este gobierno carcomido, imposible é impotente, está el pueblo español que es heroico é invencible. Y conste que no es retórica, sino verdad.»

No basta el denuedo para luchar y vencer, se necesita el orden y la confianza en los hombres que rigen nuestros destinos.

Hoy un cambio radical en la política acarrearía gravísimos trastornos que dejarían á la patria mayores calamidades y desdichas. Agrupémonos todos alrededor del Gobierno para proponer en las Cámaras soluciones salvadoras que han de ser atendidas si el acendrado patriotismo las plantea, sin excepción de bandería política, que malogra las mejores causas de la patria.

Posteriormente á la excitación que produjo el embarque de algunos vagones de patatas, cuya alarma calmaron nuestras autoridades incantándose de ellas para el abasto de la población, la gente, un poco más tarde, empezó á moverse, siguiendo á un pequeño grupo de mujeres que con una bandera pedían á gritos el abaratamiento de las harinas, asunto que estaba satisfactoriamente resolviendo nuestro querido amigo el alcalde Sr. Gadea en su despacho, á donde había convocado á algunos comerciantes que tienen en esta capital establecidos depósitos.

Hemos de lamentar en estas escitaciones el que la benemérita se vea, como ayer tarde, obligada á hacer correr á algunos desavenidos con el sosiego público, que hacen descender las manifestaciones del pobre, más justas y legítimas, en asonadas donde la piedra y el silbido es el arma que se esgrime.

Las gentes sensatas condenaron el tumulto, ante el cual el comercio tuvo que cerrar las puertas, cundiendo por todas partes el sobresalto y la alarma.

La benemérita se apostó por parejas en las bocas calles de la población, para evitar que se reprodujera el escándalo, que hubiera dado lugar, con el aplauso del pueblo sensato, á adoptar otra clase de precauciones.

Teniendo Alicante autoridades como las que tiene tan propicias á hacer justicia á las clases proletarias, y á tomar medidas encaminadas al bienestar de la población, á ellas tenemos que dirigirnos en son de paz, para resolver todos los conflictos económicos que se produzcan y no con alborotos y motines que todo pueblo culto condena.

A la hora precisamente en que se promovía la agitación de que hemos dado cuenta por el embarque en el muelle de algunos vagones de patatas, nuestra primera autoridad civil recibía del ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«Ministro de la Gobernación á Gobernador.—El Congreso ha aprobado la prohibición de exportar cereales y harinas y el ministro de Hacienda ha teleografiado en el acto á todas las Aduanas para que desde hoy mismo se entienda acordada dicha prohibición.»

El telegrama del señor ministro de Hacienda es el siguiente:

Ministro de Hacienda á administrador de Aduanas:

La Gaceta de hoy publicará resolución declarando libres de derechos Arancel trigo, maíz, cebada, centeno, arroz, los demás cerea-

Mingonito: aquí sin cumplimientos; como en vuestra casa.

Y ya tenía Mingonitos para dos horas. Me era preciso escuchar la historia del viaje, de las economías hechas para verificarlo, de los proyectos de educación para la joven, y por último, de los grandes motivos que hacen á un campesino salir de sus casillas. Ver á París es siempre para el provincial un asunto concienzudo que exige un programa complicadísimo. No se quiere olvidar nada, sobre todo de lo que es gratuito. El diputado es casi responsable de las omisiones.

Todos los Mingonitos del mundo consideran á su representante en París como á un hombre que debe abrirles las puertas de los monumentos públicos, los recintos legislativos, los museos, las exposiciones y algunas veces los teatros. El diputado no es en tales casos el hombre de negocios del comitente, sino que se convierte en su lazarillo. Los Mingonitos contaban conmigo para desempeñar este papel y yo me presté á ello con un candor y un abandono absolutos.

En semejantes ocasiones, Mad. Paturot se encargaba de las mujeres, y así no me quedaba más que distraer y soportar á los hombres. Eran dignas de verse las galas que las Mingonitas fratan de sus montañas, y qué risas suscitaban en casa de las costureras á donde las conducía Malvina. Las loquillas aprendizas de los talleres de París no podían contenerse, y las maestras conservaban á duras penas su gravedad. Para colmo del suplicio, aquellas criaturas lo regateaban todo de

una manera deplorable, y por una rebaja de dos francos subían y bajaban veinte veces una escalera.

Cuando los Mingonitos comían en mi casa, llegados los postres se metían en los bolsillos bizcochos y frutas para el almuerzo del día siguiente. Si en sus correrías se presentaba á sus ojos algún objeto soberanamente ridículo y desusado desde diez años nunca dejaban de apeteecerlo; de modo que era una vergüenza ir en su compañía.

Muchas veces me hallaba en la Cámara, tranquilo en mi banco, dichoso por encontrarme libre durante una ó dos horas de tanta incomodidad y de tanto trasiego. Un discurso escrito arrullaba mis oídos, teniéndome en un estado de soñolencia, cuando de repente la voz de un hujier me despertaba.

Preguntan por M. Paturot en la sala de Pasos perdidos, me decían á media voz y con la política que caracteriza á estos agentes:

—¡Está bien, está bien! contestaba yo amostazado. Me levantaba y salía á ver quién me molestaba de aquella manera. ¿Quién había de ser? Una legión de Mingonitos. Era menester colocar aquel rebaño en las tribunas, pues para ello se había contado conmigo, con mi influencia.

No era posible negarse, porque el distrito es inexorable en tales casos, y no perdona de ningún modo á su diputado la falta de no encontrar puesto para el elector aunque la sala está colmada. Yo removía el cielo y la tierra, suplicaba á los questores, iba de una tribuna en

DIARIO DE ALICANTE

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Estanislao. Santo de mañana.—San Miguel.

Correos

Los buzones de la capital se recogen á las once de la mañana, dos de la tarde y ocho de la noche y los de la Administración cinco minutos antes de la salida de los correos.

Certificados.—De 8:30 de la mañana á 2:45 de la tarde. Valores declarados.—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.

Reclamaciones.—De 8:30 á 10:30 de la mañana.

Ferrocarriles

Línea de Madrid: Tren corto hasta Almansá, salida, 5:45 mañana; regreso 10:25 noche.—Mixto, salida, 8:45 noche; regreso, 5:30 mañana.—Correo, salida, 4:10 tarde; regreso 10:50 mañana.

Línea de Murcia: Mixto, salida, 6:15 mañana; regreso, 9:54 mañana.—Correo, salida, 4:40 tarde; regreso, 7:56 noche.

Coches Correos

De Alcoy; salida 1:30 tarde, regreso 9 mañana. Idem de la Marina; salida, 1:30 tarde; regreso 9 mañana.

Peatones

Para Aguas, Muchamiel, Santapola y Villafranqueza, salen á las 12:30 tarde. Entrada de 8 á 9 de la mañana.

les, harinas de todas clases, patatas, alubias blancas y de color de cualquier clase de franquicia se aplicará a dichos productos que estén pendientes de despacho esa Aduana queda prohibido en absoluto la exportación al extranjero de los mismos artículos.»

Es de aplaudir que el Gobierno haya tomado una medida tan radical para atajar el agio que se venía haciendo tan sin conciencia; pues además de la guerra, otra calamidad más horrorosa, el hambre, bien pronto se hubiera cernido sobre este desgraciado pueblo, combatido por tantos y tantos intereses.

Bien por Santapola.

Nuestro querido amigo Sr. Salinas, alcalde de esta población, ingresó ayer en la Sucursal del Banco de España, y como primer donativo, 2.600 pesetas que se han recaudado para la suscripción nacional.

El Sr. Salinas nos ha asegurado que Santapola responderá dignamente al patriótico llamamiento que se le ha hecho, y lo prueba la primera cantidad que ya ha dejado ingresada.

\*\*\*

Lo avanzado de la hora nos impide ocuparnos con extensión de lo ocurrido en la sesión celebrada ayer tarde por la Corporación municipal. Únicamente consignaremos que el Ayuntamiento, sin distinción de mayorías y minorías, uniéndose todos para la defensa de los intereses de Alicante, aprobó el funcionamiento desde hoy de las tablas reguladoras, tan acertadamente propuestas por el Sr. Gadea, y que han de cortar de raíz el inculcable abuso de los que, aprovechando las desdichas que hoy pesan sobre la patria, pretendían hacer la más escandalosa especulación.

También se tomó el acuerdo no menos importante de nombrar una comisión que investigue y busque los medios más adecuados para que cese el agio que no tan solo afecta a las primeras materias de consumo, si que también a otros artículos necesarios y que sin razón alguna han sido elevados para el consumidor.

Verdaderamente no hay motivo, porque los cambios estén por las nubes, para que se aumente el precio del hilo, del papel y hasta de los fósforos.

En evitación—como muy bien expresaba el gobernador civil en la alocución despedida—de que se pretenda de aprovechar los actuales momentos de excitación, se pretenda por algunos elementos, ajenos al noble y culto pueblo de Alicante, perturbar el orden público, anoche dejó de funcionar la jurisdicción ordinaria, suspendiéndose las garantías y promulgándose la ley marcial.

En su virtud quedó encargado del mando de la provincia el general gobernador, quien inmediatamente hizo fijar el bando de rigor, que después del articulado de la ley, termina haciendo constar la seguridad de que los actuales momentos de angustia no agravarán más la situación de la patria, obligándole a adoptar medidas energicas.

## UNIÓN

Grave por demás es la situación por que está atravesando nuestra querida España; á nadie se le oculta esta verdad de Pero Grullo, pero no es menos cierto que ante la situación debemos hacernos fuertes y resistir las contrariedades de la suerte, tanto en la adversa como en la favorable fortuna.

El Gobierno, compuesto en su mayoría de españoles ilustres, no han de dejarnos resbalar por una pendiente sin esperanza de salvación; el Gobierno, compuesto de patriotas cuyo patriotismo tienen demostrado en ocasiones mil, buen cuidado ha de tener de que España desgraciada, pueda salir airoso en su empresa, aunque ésta sea tan difícil hoy.

Requiere grandes cuidados nuestra patria, enferma gravemente, pero con esperanzas de salvación, debemos todos, absolutamente todos, procurar que España recupere la salud perdida por el ataque de esos viles mercaderes.

No se sienten galardonados los yankees por su inícuca acción de Cavite y Manila; su alma innoble no se atreve á mostrarse alegre por ese triunfo de la iniquidad, señal clara y evidente de que la derrota ha sido un señalado triunfo para nuestros valientes marinos, que si han perecido en la contienda, ha sido causa de la superioridad numérica de elementos para el combate.

Claro es que nosotros, los de carácter impresionable, no quedamos satisfechos del resultado obtenido, que llamamos fatal á nuestra patria, pero no tenemos en cuenta que nuestros barcos, grandes ó pequeños, protegidos ó de madera, con ó sin artillería, van tripulados por valientes y nobles españoles, capaces de defender nuestra honra hasta sacrificar su preciosa vida, sin esos grandes cuidados que nosotros sentimos. Su conducta en Filipinas demuestra bien á las claras que, si ellos eran muchos en número, nosotros éramos muchos en valor é hidalguía, por más que en ciertos

momentos de nada sirven tan hermosas condiciones. Esto lo apreciamos aquí, desde lejos, pero no ante el peligro.

Hoy, repentinamente nos encontramos en guerra con un pueblo rico, sí, pero sin sentimientos de hidalguía; necesitamos defendernos y debemos hacerlo con lo que tenemos ó podamos hallar á mano, sin cuidarnos si debimos ó no.

La unión más perfecta debe animarnos, todos unos, ó renunciemos á demostrar á esa *kábila* yankee, que ni sus ambiciones, ni sus elementos, tienen para nosotros otra importancia que la que ellos bien á las claras demuestran. Desfachatez y osadía.

ENAZAREJOS.

## SITUACIÓN ESCABROSA

A un tiempo mismo tiene España que atender á los conflictos de la guerra que la asedian, y á las convulsiones del interior que la debilitan.

Nuestros enemigos agrandan todavía las desgracias, para que se agite más y más la opinión nacional; y de ahí las especies que con pérfida intención se esparcen, sobre ocupación y reparto de nuestro imperio colonial; y de ahí también los falsos rumores que se difunden, dando por fáciles y aun por terminadas empresas que no son más que imaginativas.

Roto el cable de Filipinas, nada sabemos de lo que allí ocurre desde el día 2; ni lo sabemos nosotros, ni se sabe en Washington, y por tanto los rumores sobre rendición de Manila son de todo punto caprichosos.

Nosotros los consideramos, además, contrarios á la razón y á la verosimilitud, porque los americanos no llevan fuerzas de desembarco y porque, aun llevándolas, la plaza tiene buenos medios de defensa, y la guarnición sabría utilizarlos con bizarría y con fortuna, con más razón estando acaudillada por un general de las prendas del general Agustín.

En Cuba, hasta ahora, el bloqueo es más aparatoso que eficaz. No han logrado los insurrectos y sus auxiliares poner el pié en ninguna población importante; y por todas las noticias, el espíritu del ejército y de la población leal á España es inmejorable.

Ciertamente que las circunstancias son muy graves y los remedios difíciles, por luchar con enemigo rico y fuerte; pero están aún vivos recursos de mucha consideración y en tela de juicio lances que pudieran variar las condiciones de la guerra.

Deben, sin embargo, todos los buenos españoles, exentos de estrecha política, considerar que nada sería más funesto á nuestra causa y á nuestros medios, que se produjeran cuestiones políticas y de orden social en el interior, que por necesidad distrajesen y debilitasen fuerzas cuya cohesión es tan necesaria en el actual supremo momento.

## ECOS LOCALES

El día 10 darán comienzo en la Escuela Normal Superior de Maestros de esta capital, los exámenes de enseñanza oficial.

El día 16 del propio mes de Mayo comenzarán los exámenes de enseñanza libre en el mismo establecimiento.

### Fonógrafo

Animado por demás se vé á diario el salón que la juventud ha instalado en la calle Mayor, en donde se hace agradable la estancia admirando el fonógrafo que los señores Guillen han cedido galantemente.

Es de esperar que de hoy más aquello se vea concurrido por todas nuestras bellas paisanas, no por la materialidad del aparato ya escuchado, sino porque lo recaudado vendrá á engrasar la suscripción nacional.

En los seis días que se halla instalado se han recaudado 123'50 pesetas, que se depositarán en el Banco de España.

De conformidad con lo propuesto por la Dirección general de obras públicas, ha sido autorizado el concesionario de las aguas de Sax, D. Emilio Herault para instalar en la carretera de Silla á Alicante la tubería destinada á la conducción de dichas aguas á nuestra capital.

Cumpliendo con lo dispuesto en la Real orden para el establecimiento de la Colegiación Médico Farmacéutica, obligatoria en España, dentro de muy pocos días nombrará el gobernador civil Sr. Marchante la Comisión organizadora para la clasificación de los señores médicos y farmacéuticos elegibles, de esta provincia, que puedan formar parte de la Junta directiva.

### CARIDAD

En la calle de San Vicente, núm. 42, una pobre familia la implora de las personas piadosas para hacer frente á su situación terriblemente aflictiva.

## RECLAMOS

Señoras, ¿Queréis hacer desaparecer el vello ó pelo que impertinente viene á empañaros vuestra hermosura? Haced uso del Depilatorio inglés

preparado por el doctor Soler y Sánchez.

Este secreto de vuestro tocador lo podeis usar impunemente, pues no tiene compuestos cáusticos ni arsenicales, como muchos otros, siempre que vuestra piel no padezca ninguna enfermedad cutánea y manejaudolo con arreglo á las instrucciones que le acompañan.

Se vende al precio de 2 pesetas el frasco en casa de su autor, San Cristóbal, 12, farmacia. —Teléfono, núm. 28.—6.

## SIEMPRE INSPIRA CONFIANZA

Esperamos que todos los que toman la Emulsión Scott se unirán á la declaración del célebre Dr. Manuel Valenzuela, quien ha dicho:

«Me es de gran satisfacción el manifestar que apruebo el uso de la Emulsión Scott, haciendo así justicia á tan célebre preparado. Es una gran equivocación del pueblo el tomar cualquier remedio que se le ofrece para curar sus diversas enfermedades ó aceptar igualmente falsificaciones en lugar de preparaciones modelos que han sido juzgadas por el tiempo y por los médicos en general.»



Dr. M. VALENZUELA.—Sévilla

Los médicos desconfían (ó confían) en este remedio en la curación de la Tisis, Escrófula, Anemia, Raquitismo, Fiebras intermitentes y en toda forma de enfermedad demacrante, sea en los niños ó adultos. Hasta ahora no se conoce remedio alguno que sea tan útil en un número tan extenso de enfermedades, ni ningún otro que haya tenido una aceptación tan extensa y satisfactoria, tanto por los médicos como por el pueblo.

Hacemos todos los esfuerzos posibles para conservar la pureza de la Emulsión Scott, y siempre puede distinguirse la verdadera por la especial marca de fábrica que representa un hombre cargando un pescado enorme sobre los hombros, cuya marca se ve estampada en el envoltorio de cada botella de nuestra Emulsión.

Toda otra preparación de aceite de hígado de bacalao es inferior.

El Dr. D. Manuel Valenzuela certifica su opinión en las siguientes líneas:

«Con verdadera satisfacción y rindiendo tributo á la justicia, tengo el gusto de manifestarle que, en extremo complacido de su preparación Emulsión Scott, no dudo recomendarla siempre que tengo que usar en mi práctica de un reconstituyente energético, pues á más de ser muy bien tolerada hasta por los enfermos de estómago más débil, he visto los mejores resultados con su administración en los Catarrros tuberculosos de los vértices, y principalmente en aquellas formas en que, habiendo intervenido la Cirugía, precisa reconstituir al enfermo. Sevilla 29 Enero de 1896.»

M. VALENZUELA,

Especialista en enfermedades de garganta y boca, y Médico de Casa de Socorro.

El maravilloso éxito que tiene la cada día más popular *Agua de Florida de Murray y Lamm* se explica por el mérito intrínseco del artículo. Solo la verdad puede resistir al tiempo y el hecho de ser hoy universalmente apreciada es una prueba elocuente de su bondad. Basta usar una sola vez este delicioso perfume para convencerse que tanto en el pañuelo como en el baño y demás usos del tocador es único y sin rival.

Venta al por mayor señores Vicente Ferrer y compañía.—Barcelona.

## SECCIÓN COMERCIAL

### CAMBIOS

facilitados por la casa Alejandro Vila

París chéque. . . . .	12'00
Londre. chéque. . . . .	54'18
4 por 100 Interior. . . . .	42'75
Id. Exterior. . . . .	60'75
Amortizable. . . . .	52'50
Cubas 1886. . . . .	52'50
Id. 1890. . . . .	42'25
Banco de España. . . . .	276'00
Tabacos. . . . .	181'00
Obligaciones Tesoro. . . . .	100'30
Idem Aduanas. . . . .	66'00

## AVISO

El capitán del Bark noruego *Christine Edela* no responde de las deudas que contraigan los tripulantes de dicho buque.

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y SEMANAL entre Oran, Alicante, Cetta y vice-versa



El vapor francés DAUPHINE

Saldrá de este puerto directo para Orán los jueves de cada semana; é igualmente de este puerto directo para Cetta, los sábados, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor DAUPHINE saldrá de este puerto el 6 del actual directo para Cetta, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios en Alicante señores Raymundo y compañía.

## NUNCA LAS CÁPSULAS

### PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

BORRELL HERMANOS

Asalto, 52, Barcelona

## LECCIONES DE ECONOMIA POLITICA

POR

Don Francisco Figueras y Bushell

Profesor y Perito Mercantil

Esta obra, acomodada al programa que rige en la Escuela Superior de Comercio de Alicante y dedicada á los alumnos de la carrera mercantil, se publicará por cuadernos cuyo precio será computado en forma que el precio total del libro no exceda de 7'50 pesetas.

Los pedidos pueden hacerse al autor, Bazán, 45, segundo, á la imprenta de este periódico, Angeles, 14, y al conserje de la Escuela de Comercio. En todo caso al pedido acompañará su importe.

## ACADEMIA

Recomendamos á nuestros lectores la de Matemáticas y de Derecho, preparatoria para carreras especiales, civiles y militares, que dirige en Madrid calle del Turco, núm. 10, el diputado á Cortes D. Juan José Fernández Arroyo, ingeniero de caminos, canales y puertos y abogado.

Los alumnos internos de esta Academia están constantemente vigilados por un profesor inspector, quien en el acto les resuelve las dudas que en sus estudios tuvieren.

## ULTIMA HORA

### TELEGRAMAS

DE LA AGENCIA FABRA

Servicio particular de EL LIBERAL

Madrid 6, 10'40 n.

El propietario del yate "Naumona", ha teleografiado á los embajadores de Italia, Francia y Alemania protestando de la persecución que sufre su buque por un crucero español.

Madrid 6, 11'30 n.

Desmentidose rumores crisis. Sagasta asegurado que el Gobierno continuará hasta clausura Cortes.

Salido de Nueva Orleans dos vapores para Cayo Hueso conduciendo tropa para desembarque, artillería y mulos.

Madrid 6, 11'50 n.

Prensa continúa demostrando simpatías España, particularmente periódicos París dicen que escuadra española Atlántico saldrá victoriosa si empeña combate con la yankee en fuerza y número igual de buques.

Madrid 7, 1'20 m.

Cunde alarma Estados Unidos al esparcirse rumor de que escuadra española trata combatir Sur América cruceros "Oregon," y "Marrlette," que navegan por aquellos mares.

Madrid 7, 2'30 m.

Washington dícese llegado Tampa oficialidad armada yankee para embarcarse expedición Cuba.

## ADVERTENCIA

A la hora de entrar en prensa no hemos recibido los últimos telegramas que esta madrugada habrá depositado en la central la Agencia Fabra.

Ignoramos la causa.

ALICANTE

Establecimiento tipográfico de V. Botella

